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凤凰专访托马斯·弗里德曼：凤凰专访托马斯·弗里德曼：
中美正在战争边缘吗？(四)中美正在战争边缘吗？(四)

中国人摆脱了贫困，
其他许多国家亦然，
这都归功于作为全球
化引擎的中美关系，
美国人民能够在沃尔
玛 买 到 更 便 宜 的 商
品。当然，美国也经
历了去工业化，这有
中美融合的影响，也
涉 及 科 技 发 展 的 因
素，但总体来说，我
认为好处还是大于坏
处的。

我 们 正 在 见 证
的 ， 是 中 美 “ 无 意
识 融 合 ” 时 代 的 结
束，“有意识融合”
时代的开启。你们想
买我们多少，我们想
卖你们多少，这些都
得 考 量 ， 你 们 的 舰
队 、 战 机 位 置 在 哪
里，这些都要一清二
楚。双方都知道现在
中美两国是经济和军
事上的对手，同时又
深 度 融 合 ， 你 中 有
我。

中美两国都在试
图理顺这种全新的双

边关系，过去那种“
无意识融合”已经一
去不复返，我们都在
试图进行这种“有意
识融合”。我们可以
卖给你们这类芯片，
但那类芯片不行，中
国可以跟我们开展这
类合作，但那类合作
不行。我不认为中美
两国处于战争边缘，
因为我们此时此刻还
能坐在一起聊天。

凤凰网《与世界
对话》：是的，而且
现在很多人都在谈论
中美脱钩，但看上去
中美两国都无意停止
海 外 发 展 ， 您 认 为
未来是否会出现两个
平行的全球化？一个
由西方世界主导，另
一个由中国主导？与
全球化带来的利益相
比，目前很多国家更
看重国家安全，您对
此如何看待？

托马斯·弗里德
曼：是的，这里我想
要讲清楚一点，最近

很多人都会问我在专
栏 中 写 到 的 中 国 之
旅，问我世界还是平
的吗？我只能说，世
界比以往任何时候都
要更加平坦。

有些经济学家觉
得全球化是他们的专
有名词，他们用贸易
量和资金流动来衡量
全球化的状态，贸易
量上升，他们认为全
球化就走强，世界变
得更加平坦，贸易量
下降，资金流动减少
了，他们就认为世界
已经不再平坦，我在
书中表达的可不是这
个意思。

我通过《世界是
平 的 》 所 表 达 的 中
心 思 想 ， 是 人 类 用
科技创造了一个交流
平台，使得世界上越
来越多的人，能够在
更大的范围内，以更
小的成本，实现个人
活动的全球化。在过
去，以国家为主体的
活动才能全球化，然

后是企业主体的活动
才能全球化，我在书
中想表达的，是现在
任何个人都可以实现
个体行为的全球化。

所以我发现这极
为有趣，我并不是在
批评你，但真的很有
趣，你在北京，我在
华盛顿特区，我们像
面对面一样交谈，我
几乎能感觉到你的呼
吸，而你问我，世界
还是不是平的？我想
说，它从来没有像现
在这样平坦，对吧？
所 以 这 就 是 我 所 说
的，世界正在变得越
来越平坦。

不要把贸易量作
为衡量全球化的唯一
指标，全球化的程度
如何，要看个体在全
球 范 围 内 的 行 动 能
力。上个月我在北京
遇到一位中国女士，
她跟我说最近她一直
在用ChatGPT，她接
触到ChatGPT比我身
在美国的女儿还早。

世界范围的互联互通
没有改变，不论贸易
量如何，而且中美两
国去年的贸易量还创
出了历史新高。

我不相信那些观
点，有很多荒谬的论
调认为这个世界不再
平坦，正在去全球化
等等。这其实完全取
决于你如何衡量，采
用什么指标。我们实
际上比以往任何时候
都更加紧密地联系在
一起，我们现在甚至
可以听到彼此的窃窃
私语。我在华盛顿低
声讲话，你在北京也
能听到我，不是吗？

现 在 的 问 题 在
于，面对两个大国之
间的竞争，如何让全
球化进程继续下去？
因为各种技术都可以
军 民 两 用 ， 电 脑 可
以，手机可以，5G可
以，抖音也可以，以
前并非如此。

（未完待续）
下接762期。

中美双边贸易额2022年创下新高
2022年9月，美商务部宣布禁止高科技企业在

华设厂


